



Le Burundi et le Saint Siège déterminés à booster la coopération



Le jeudi 25 janvier 2024, le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye a accordé une audience au Nonce Apostolique au Burundi, Son Excellence Monseigneur Dieudonné Datonou. Les deux Hautes Personnalités ont échangé sur le renforcement de la coopération entre le Burundi et le Saint Siège. Ils ont échangé sur l'implémentation

du projet de construction du monument en mémoire de feu Mgr Michael Aidan Courtney et d'un centre de santé de référence à Minago en province de Rumonge ainsi que la construction d'une basilique à Mugeru, en province de Gitega. Selon Monseigneur Datonou, ce centre de santé sera un hôpital en partenariat avec certaines institutions de santé italienne surtout

Dans cette Edition:

page

Le Burundi et le Saint Siège déterminés à booster la coopération

1

Le Président Ndayishimiye appelle le Gouvernement, les institutions étatiques et les secteurs de l'administration publique à s'approprier de la réforme du Budget-

2

Gitega : Ouverture de la prière d'action de grâce organisée par le parti CNDD-FDD

2

Gitega : L'OMS remet des matériels médicaux à la Polyclinique Umuwiraneza de Kibimba

3

Vers l'électrification maximale d'ici à l'horizon

4

Présentation des lettres de créance de l'Ambassadeur du Burundi en Zambie

4

Vers la redynamisation du secteur éducatif en Mairie de Bujumbura

5

Réunion d'échange et de renforcement de capacité avec les petits commerçants

5

Vers une sécurité alimentaire améliorée

5

pour le renforcement des capacités de son personnel.

En réaction au souhait du Nonce Apostolique, Son Excellence Evariste Ndayishimiye lui a indiquée que le Gouvernement du Burundi envisage de contribuer à la construction de ce centre de santé dans le cadre de son programme de construire des hôpitaux de référence.

Exprimant leur appréciation mutuelle pour les excel-

lentes relations historiques qui existent entre le Burundi et le Saint Siège, les deux Hautes Personnalités souhaitent de voir le Burundi ouvrir une représentation diplomatique au Vatican afin d'affermir les liens de coopération bilatérale. " Mes supérieurs sont très contents de notre coopération, ça serait bénéfique si on aboutit à la création d'une mission diplomatique", a laissé entendre le Nonce Apostolique. **(Présidence)**

Le Président Ndayishimiye appelle le Gouvernement, les institutions étatiques et les secteurs de l'administration publique à s'approprier de la réforme du Budget-Programme



En procédant à l'ouverture d'une retraite gouvernementale qui s'est déroulée le lundi 22 et le mardi 23 janvier 2024 au Palais Ntare House, le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye a interpellé le Gouvernement du Burundi, les institutions étatiques et les secteurs de l'administration publique de s'approprier de la réforme du Budget-Programme afin de permettre une meilleure organisation de l'économie nationale.

Cette retraite gouvernementale de deux jours élargie aux hauts cadres de la superstructure et des ministères

a pour but de renforcer les capacités des leaders pour une vision d'ensemble sur les avancées et les perspectives d'avenir dans la mise en œuvre de la réforme du budget programme, afin d'avoir une gestion axée sur les résultats. "Nous devons comprendre vite tous les mécanismes et tous les principes de la budgétisation axée sur les résultats pour mieux orienter les décisions de la politique publique à tous les niveaux de la vie nationale", a fait savoir le Numéro Un Burundais

Au moment où le Burundi vient d'élaborer une vision d'un pays émergent en 2040 et développé en 2060, le Président de la République estime que les réformes initiées dans les Finances Publiques contribuent à la réalisation de cette Vision. "Les Burundais ont certainement besoin de s'imposer une nouvelle discipline où, à travers le Budget- Programme, chaque acteur est tenu à montrer les projets qu'il envisage de réaliser et a l'obligation de produire des résultats. C'est une culture que nous devons développer "a-t-il souligné.

Déplorant que le Burundi a enchaîné des années et des quinquennats de mauvaise planification et de mauvaise gouvernance, le Chef de l'Etat déclaré la tolérance zéro à l'erreur, à présent que les Burundais sont conscients des ressources dont regorge le pays et de son potentiel de développement, a-t-il ajouté. **(Présidence)**

Gitega : Ouverture de la prière d'action de grâce organisée par le parti CNDD-FDD



Le jeudi 25 janvier 2024, le Président de la République du Burundi a appelé les Bagumyabanga du CNDD-FDD à faire preuve d'obéissance, à prier et à travailler dur afin d'attirer les bénédictions divines. C'était au cours d'une prière interconfessionnelle d'action de grâce organisée en province de Gitega par le parti au pouvoir, sous le thème: " Présentons à Dieu les œuvres de nos mains ; Il nous bénira et nous fera parvenir à un Burundi, pays émergent en 2040 et pays développé en 2060" ; pour remercier le Seigneur des bienfaits

qu'il a accordés au Burundi durant l'année dernière 2023 et pour l'implorer afin qu'il protège le pays et le peuple burundais tout au long de l'année 2024.

Cette prière a débuté par une Messe eucharistique célébrée à la paroisse Saint François d'Assise de Magarama, une Messe qui a vu la présence du couple présidentiel ainsi que d'autres hautes autorités du pays.

L'après midi du même jour, les membres de ce parti et d'autres invités se sont rassemblés au site communément appelée Aéroport de Gitega pour continuer la prière. Lors du partage de la parole de Dieu, la prédicatrice du jour Pasteur Denise Bucumi Nkurunziza s'est référé sur Deutéronome 28:12 pour appeler les participants à obéir la voix de l'Eternel en observant et en mettant en pratique tous ses commandements à travers l'obéissance aux leaders et aux serviteurs de Dieu. Ainsi selon elle, les bénédictions divines se déverseront sur le Burundi.

Dans son mot de circonstance, le Secrétaire Général du Parti CNDD-FDD Monsieur Révérien Ndikuriyo a fait remarquer que la vision Burundi pays émergent en 2040 et pays développé en 2060 n'est pas l'apanage du Chef de l'Etat, mais une vision

pour tout le pays. Il a saisi cette occasion pour inviter tout un chacun à travailler avec ardeur et abnégation pour contribuer à la réussite de cette vision.

Monsieur Révérien Ndikuriyo a également fait savoir que les membres de ce parti ont fait leur cette vision par exemple en s'attendant à la production des plants d'arbres fruitiers et de caféiers sur toutes les collines du pays pour produire des produits destinés à l'exportation et ainsi apporter des devises au pays.

Le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye a fait savoir que cette prière d'action de grâce est une occasion de faire un témoignage des bienfaits du Tout Puissant qui a tiré le Burundi des périodes sombres pour le faire parvenir à une paix durable.

Le Président Ndayishimiye le même Dieu qui a donné la paix au Burundi pourvoira à nos besoins et à tous les outils nécessaires pour faire réussir la vision Burundi, pays émergent en 2040 et pays développé en 2060.

Pour terminer, le Président de la République a laissé entendre que étant donné que le Burundi a mis Dieu au premier plan, les burundais ont un prix à payer : obéir, prier et travailler dur pour profiter des bénédictions divines. (RTNB)

Gitega : L'OMS remet des équipements médicaux à la Polyclinique Umugiraneza de Kibimba



Le mercredi 24 janvier 2024, la Première Dame du Burundi,

Angeline Ndayishimiye et Présidente de Fondation Bonne Action Umugiraneza a réceptionné, à la Polyclinique Umugiraneza de Kibimba en commune Giheta de la province Gitega, un don composé de différents équipements médicaux dont un appareil d'échographie, une table d'opération, lampe sciatylique, une table de réanimation pour les nouveau-nés, remis par l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS).

Le Représentant de l'OMS au Burundi Docteur Xavier Crespin a indiqué qu'il remet ces équipements

médicaux à la Fondation Bonne Action Umugiraneza en vue de soutenir les initiatives de la Première Dame du Pays Angeline Ndayishimiye qui visent à l'amélioration de la santé de la population. Docteur Xavier Crespin a encouragé la Première Dame du Pays dans ses initiatives et a réitéré l'engagement de l'Organisation Mondiale de la Santé à être toujours à ses côtés. Au nom de la Fondation Bonne Action Umugiraneza, la Première Dame du Pays Angeline Ndayishimiye a exprimé sa gratitude à l'endroit de l'Organisation Mondiale de la Santé pour son soutien important pour la Polyclinique Umugiraneza de Kibimba.

La Première Dame du Pays a profité de l'occasion pour faire visiter le Représentant de l'Organisation Mondiale de la Santé dans le bâtiment Mère-Enfant de la Polyclinique Umugiraneza, notamment dans les services de maternité, pédiatrie, et néonatalogie. (RTNB)

Vers l'électrification maximale d'ici à l'horizon



Le lundi 22 janvier 2024, le Ministre de l'hydraulique, de l'énergie et des mines a promis que la réhabilitation du réseau électrique de Bujumbura et de la ligne Kayanza- Rwegura- Ngozi - Muyinga - Cankuzo est dans un proche avenir, pour pallier à la vétusté du réseau électrique qui occasionne beaucoup de pertes à telle enseigne que le courant arrive à bon port déjà amorti. L'Ingénieur Ibrahim Uwizeye défendait le projet de loi portant modification de la loi n°1/13 du 23 avril 2015 portant réorganisation du secteur de l'électricité au Burundi qui a été adopté à l'unanimité des députés présents.

Le taux d'accès à l'électricité reste toujours faible, a regretté, dans son exposé des motifs, le Ministre en charge de l'hydraulique alors que le Gouvernement s'est fixé l'objectif d'atteindre l'accès à l'électricité de plus de 70% d'ici 2030 et 100% en 2040 avec la vision du pays émergent en 2040 et du pays développé en 2060. Les seuls efforts du Gouvernement ne peuvent pas atteindre cet objectif. L'amendement de cette loi a été initié pour libéraliser le segment de distribution de l'électricité et intégrer le volet en rapport avec la promotion des énergies renouvelables via les mini-réseaux (petites centrales hydroélectriques, solaires, éoliennes, géothermie, biomasse) avec une obligation de protection de l'environnement pour tous les projets de développement du secteur de l'électricité au Burundi afin d'accroître le plus rapidement possible le taux d'accès à l'électricité ; a-t-il ajouté,

Parmi les objectifs que s'est fixé l'amendement de la

loi, figure la participation des investissements privés, la création des conditions économiques permettant la rentabilisation des investissements dans le secteur de l'électricité et la promotion de la participation du secteur privé à leur financement.

Cette disposition d'associer les privés qui est impérative a été saluée par la plénière qui a néanmoins exprimé des inquiétudes quant à la flambée du prix de l'électricité pour la population.

Pour le Ministre Ibrahim Uwizeye, l'accès à l'électricité à un prix abordable rentre dans l'esprit de l'axe 6 des objectifs du développement durable (ODD).

Tout en reconnaissant que dans la sous-région c'est le Burundi qui est le moins disant en matière d'électricité, il a quand même admis que le tarif est parmi les éléments les plus attractifs des investisseurs. L'important, a-t-il expliqué, est d'identifier les sources d'énergie électrique. Et d'énumérer les centrales hydroélectriques qui fournissent beaucoup de mégawatts à prix abordable, les centrales solaires dont le prix est également abordable et les centrales thermiques qui sont chères. L'espoir pour le Burundi repose sur la production du courant électrique dans la sous-région et sur l'exploitation des centrales hydroélectriques nationales.

La plénière a par ailleurs recommandé à la REGIDESO de créer soit sa propre compagnie d'assurance, soit d'être affiliée à une compagnie d'assurance en vue de dédommager les victimes de surintensité ou faible intensité de la REGIDESO. **(Assemblée Nationale)**

Présentation des lettres de créance de l'Ambassadeur du Burundi en Zambie

Le mardi 23 janvier 2023, l'Ambassadeur du Burundi en Zambie, Honorable Evelyne Butoyi a présenté ses lettres de créance à Son Excellence Monsieur Hakainde Hichilema, Président de la République de Zambie au bâtiment présidentiel de

Lusaka.

Honorable Evelyne Butoyi a remplacé Monsieur Pascal RUHOMVYUMWORO, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire du Burundi en Zambie qui occupait ces fonctions depuis 2019.



Signalons que le Burundi et la Zambie entretiennent d'excellentes relations d'amitié et de coopération depuis octobre 1964.

Au niveau politique et diplomatique, les deux pays ont échangé des visites, organisé des rencontres entre les délégations, signé des accords dans divers domaines, etc. Toutes ces initiatives ont contribué à maintenir un bon climat de confiance dans le renforcement de l'amitié et de la coopération qui les unissent tout en redynamisant la paix et la sécurité entre la Zambie et le Burundi. **(MAECD)**

Vers la redynamisation du secteur éducatif en Mairie de Bujumbura



Le mardi 23 janvier 2024, la direction provinciale de l'éducation (DPE) en collaboration avec le comité provincial de l'éducation dont le Maire de la ville de Bujumbura est le président a tenu une réunion à l'endroit des Représentants légaux des écoles, des Directeurs ainsi que des Représentants des comités de gestion des écoles de la Mairie de Bujumbura

Le Maire de la ville de Bujumbura, Monsieur Jimmy Hatungimana a indiqué que le but de cette réunion est d'analyser ensemble les défis qui hantent le secteur éducatif en Mairie de Bujumbura et essayer de trouver des solutions pour que les écoles de la Mairie de Bujumbura aient une bonne place dans les examens d'état et concours nationaux.

Monsieur Jimmy Hatungimana a fait savoir que même si la Mairie de Bujumbura a de mauvais résultats dans les concours nationaux et examen d'état, c'est une ville qui a des écoles d'excellence

qui ont une bonne place dans le classement comme l'école d'excellence de Ngagara, le lycée du Saint esprit et d'autres.

Il a précisé que la cause principale est qu'il y a en Mairie de Bujumbura beaucoup d'écoles privées où les élèves font l'école buissonnière. Il a rappelé aux directeurs de ces écoles de se conformer à la réglementation scolaire et travailler rigoureusement au cas contraire ils verront leurs écoles fermées.

La directrice provinciale de l'enseignement, Madame Fidélité Nibigira a fait savoir que le nombre élevé des élèves dans une même classe, et le manque de certains matériels scolaires figurent aussi parmi les causes qui freinent le taux de réussite en Mairie de Bujumbura

Des recommandations ont été formulées pour pallier aux défis qui hantent le secteur éducatif entre autres la réhabilitation des salles de classes en mauvais état, l'augmentation de latrines scolaires, augmenter les bancs pupitres dans des écoles car le constat est qu'un seul banc pupitre est occupé par 5 enfants, l'encadrement régulier dans les établissements scolaires et faire une synergie avec l'intervention des parents, éducateurs, administrations et élèves. **(RTNB)**

Réunion d'échange et de renforcement de capacité avec les petits commerçants



Le mercredi 24 janvier 2024, la Ministre du Commerce, du Transport, de l'Industrie et du Tourisme Marie Chantal Nijimbere a tenu une réunion d'échange à

Bujumbura sur l'organisation de l'exportation des produits agricoles et d'élevages locaux avec les commerçants qui exercent le commerce transfrontalier Madame Marie Chantal Nijimbere a fait savoir que le but de cette réunion est d'analyser ensemble les défis qui hantent les commerçants qui exercent le commerce transfrontalier, leur donner des séances de renforcement de capacités sur le commerce transfrontalier et essayer de trouver des solutions pour pallier aux défis

relevés dans cette séance d'échange.

Au cours des échanges, les doléances soulevées par ces petits commerçants étaient entre autres la facilitation dans l'octroi des documents, la mise en place d'un guichet unique pour que tous les documents soient octroyés dans un seul guichet afin d'être efficace et efficient dans la recherche des documents et ainsi réduire leurs coûts.

A ces doléances la ministre en charge du commerce a promis qu'avec toutes les parties prenantes, ils verront

comment mettre en place un guichet unique dans le domaine des exportations afin de faciliter le travail des petits commerçants.

La ministre en charge du commerce leur a soumis l'orientation du Gouvernement qui est de connecter les producteurs aux commerçants de services pour que ces derniers puissent avoir le marché d'écoulement à travers les commerçants afin qu'il n'y ait plus de commissionnaires entre le producteur et le commerçant. (RTNB)

Vers une sécurité alimentaire améliorée



Le Secrétaire exécutif Permanent de la plateforme multisectorielle de la sécurité alimentaire et nutritionnelle du Burundi, Dr Célestin Sibomana, appelle les gens à unir leurs forces et connaissances dans la lutte contre la malnutrition et la pérennisation de la sécurité alimentaire.

Selon Dr Sibomana, il reste encore beaucoup à faire pour améliorer la sécurité alimentaire dans cette province. Cette autorité a fait un clin d'œil à la population, précisant qu'il ne faut pas négliger les orientations actuelles des autorités du pays qui encouragent les ci-

toyens à l'élevage des lapins et d'autres petits ruminants. Même pour ceux qui pratiquent l'agriculture et d'autres métiers, il rappelle qu'ils doivent unir leurs forces pour mieux avancer dans le développement.

Il a fait savoir que cet élevage augmente les revenus des ménages soulignant que de ces revenus, les familles achètent au marché des compléments nutritifs pour équilibrer l'alimentation des enfants et des jeunes qui sont en âge de croissance psychologique, mentale et physique.

A ceux qui ne l'ont pas encore compris, il indique qu'aucune autorité, ni personne d'autre ne viendra le faire à leur place.

Pour la population de Ruyigi en particulier, il pointe du doigt les retards de croissances qui se manifestent dans certaines communes, chez les enfants, et qui sont dus à une malnutrition latente malgré la faible présence des maladies caractéristiques de l'insécurité alimentaire prononcée, telle que le kwashiorkor.

Il a également indiqué que les retards de croissance auront un impact négatif sur les facultés mentales, psychologiques, intellectuelles et physiques du futur

adulte dans la société. Il fait ainsi appel à tout un chacun de mener une action concertée, combinée et contrôlée pour arriver à un Burundi, pays émergent en 2040 et pays développé en 2060.

Aux autorités de tous les domaines et de tous les échelons, Dr Sibomana demande de toujours planifier leurs actions et surtout miser sur l'innovation visant à inciter et motiver la population à mieux adhérer et agir dans cette lutte, et servir d'exemple en accompagnant la parole à leurs actes. (ABP)

Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement

Département de la Communication

www.mae.gov.bi

Twitter: @MAEBurundi